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Coordenadora do grupo de transição, a vice-governadora eleita Priscila

Krause (Cidadania) apresentou ontem o balanço das atividades realizadas

pela equipe e apontou problemas no orçamento da atual gestão. Segundo

os trabalhos, o governo socialista se despede deixando dívida de mais de

R$ 200 milhões referente ao Fundo de Apoio ao Desenvolvimento Municipal

(FEM). Em nota, a gestão Paulo Câmara (PSB) rebateu os números e disse

que a vice-governadora eleita não desceu do palanque. Política 3

Nova gestãodiz
que receberá estado
‘desarrumado’

Transição

Segurança de Lula em alerta
Preocupação aumentou após a prisão de dois homens que planejavam soltar uma bomba

em Brasília. Futuroministro das Relações Institucionais, o deputado Alexandre Padilha

(PT-SP), disse que a equipe de transição já estava em alerta para os riscos. Política 6

Cresce a confiança do
consumidor no Brasil
Economia 7

Transplante salva
vida emplenoNatal
Central conseguiu dar uma nova chance

a uma paciente de 59 anos, operada na

tarde do dia 25. Vida Urbana 12
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Novas regras
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O morador do Recife e Olinda, aman-
te dos livros, se quiser valer o jogo da
imaginação e a força da mente e seu
fulgor na avaliação epistemológica de
Karl Popper (1902-1994), poderia cons-
truir a versão “tropical”, pernambuca-
na, embora na esfera do sonho, do abs-
trato e da quimera, de uma biblioteca, a
que se chamaria Biblioteca dos Encanta-
mentos das Duas Cidades. Digo isso sem
querer imitar o gigante complexo cul-
tural, a grandiosidade e complexidade
da Biblioteca de Babel na ficção do di-
vino Jorge Luiz Borges (1899-1986), que
enseja um grande número de interpre-
tações, a começar pelo prodigioso Um-
bertoEco (1932-2016). Euquase incluiria,
por analogia, nesse cenário surrealista
e de “realismo fantástico”, a gigantesca
Biblioteca de Alexandria, que, à época,
(48 a.C.) por não contar com uma “bri-
gada contra incêndio”, quase seria des-
truída. Seria um “realismo fantástico”
mais à moda do brasileiro Murilo Ru-
bião (1916-1991), que a do argentino Bor-
ges. Para essa biblioteca, pelo que suge-

re de ludicidade e alumbramento bas-
taria juntar para os nossos devaneios,
num só lugar, (com as insígnias do es-
tado de espírito de Gaston Bachelard
(1884-1962), a poderosa magia de von-
tade e do querer e suas infinitas forças
na fundamentação kantiana, o imagi-
nário do polonês Jacek Yerca (1952-) e
de J.R.R. Tolkien (1892-1973): o precio-
so catálogo bibliográfico das mais ri-
cas e celebradas bibliotecas pernam-
bucanas de Olinda e Recife, quase to-
das com mais de um século de histó-
ria; com as suas hemerotecas, seus pe-
riódicos de todas origens e temas, com
as suas preciosas “reservas técnicas”.
Todas possuidoras de obras já resgata-
das em definitivo pela posteridade. Jun-
tas, somam mais de um milhão e seis-
centos mil volumes, segundo dados ob-
tidos por meio das páginas das institui-
çõesna Internet.Umpatrimônio ilustra-
tivo do orgulho pernambucano no pla-
no cultural e do saber que pode compe-
tir em quantidade e qualidade com as
bibliotecas congêneres do resto do país.

Para começar, entre as nossas fontes pri-
vilegiadas de cultura, eu escolheria a Bi-
blioteca Central da Universidade Católi-
ca de Pernambuco, com os seus mais de
500 mil exemplares, com a sua preciosa
coleção de Direito Canônico; depois, vi-
ria a Biblioteca Central, da Universida-
de Federal de Pernambuco, com os seus
mais de 400 mil exemplares; a Bibliote-
ca Pública de Pernambuco, com mais de
280 mil livros e cerca de 375 mil periódi-
cos. Muito ilustrativa tem sido a Biblio-
teca Central Blanche Knopf, da Funda-
ção Joaquim Nabuco, com os seus 128
mil volumes, entre livros, folhetos, te-
ses e periódicos nacionais e estrangei-
ros. Vem a seguir a biblioteca da Sude-
ne, com cerca de 110 mil exemplares, a
maioria adquiridos na gestão de Celso
Furtado (1920-2004), com a sua monu-
mental Mapoteca, a maior do Nordeste.
E mais: a Biblioteca da Faculdade de Di-
reito do Recife, pelo seu riquíssimo catá-
logo. Por sua história, iniciada em 1830,
no Convento de São Francisco, em Olin-
da, até a instalação definitiva em 1912,

no Palácio da Faculdade de Direito do
Recife. Nela, acha-se um acervo na or-
dem de 100 mil títulos; a Biblioteca do
GabinetePortuguêsdeLeitura, comseus
mais de 60 mil livros, com destaque pa-
ra os manuscritos de A Cidade e as Serras,
clássico de Eça de Queiroz (1845-1900).
Não bastasse o que ali se tem preserva-
do, eu escolheria, para compor a Biblio-
teca que só existe na imaginação: A bi-
blioteca do Instituto Ricardo Brennand,
com cerca de 60 mil volumes, entre os
quais os que pertenceram a José Antô-
nio Gonsalves de Mello (1916-2002) e a
Edson Nery da Fonseca (1921-2014); a do
Mosteiro de São Bento, com cerca de 20
mil títulos. Segundo Luiz Antônio Gon-
çalves da Silva (1970-), na sua tese de
doutorado Bibliotecas brasileiras vistas pe-
los viajantes no século XIX, Louis-François
de Tollenare (1870-1853), no tempo de D.
João VI (1767-1826), após visitar a biblio-
teca do mosteiro olindense, em 1817, to-
mou-se de espanto e a considerou “assez
belle”; a Biblioteca do Instituto Arqueo-
lógico, Histórico e Geográfico Pernam-

ABiblioteca dos Encantamentos do Recife e Olinda

Marcus Prado *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

bucano, com cerca de 20 mil volumes,
sem esquecer a monumental coleção da
sua centenária Revista. No seu catálogo,
há exemplar de uma gramática portu-
guesa do século 18; a Biblioteca Cen-
tral, da Universidade Federal Rural de
Pernambuco, com os seus 18 mil exem-
plares. Lembro a Biblioteca do Arquivo
Público Estadual Jordão Emerenciano,
com os seus 15 mil volumes. Por fim, a
Biblioteca Colonial do Convento de São
Francisco com seus 4 mil exemplares.
Fiz esse breve inventário (sujeito à atua-
lização) de elogio e em defesa legitima-
dora do nosso patrimônio cultural, pa-
ra lembrar a falta que faz entre nós de
uma obra robusta sobre o perfil de ca-
da um desses grandes centros de irra-
diação cultural. Um patrimônio, no seu
conjunto, de incomensurável valor, que
deve ser preservado e enriquecido com
novas aquisições, sabendo-se que a rela-
ção dessas organizações com a socieda-
de enquanto difusoras do conhecimen-
to deve permanecer intocável. Nesta ho-
ra em que futuro da era digital já che-
gou e seu impacto no mundo dos livros.

* Jornalista
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Como disse certa vez, há livros que
li, reli e lerei novamente. Civilização
(1969), de Kenneth Clark, A era da incer-
teza (1977), de John Kenneth Galbraith,
O nome da rosa (1980), de Umberto Eco,
Amor a Roma (1982), de Afonso Arinos
de Melo Franco e O século dos intelectuais
(1997), de Michel Winock, então certa-
mente entre eles. São os meus queridi-
nhos. Formam o meu simulacro da “Bi-
blioteca de Babel”, tal qual imaginada
por Jorge Luis Borges, com os mesmos
volumes se acumulando na desordem
ordenada da minha mesa de cabeceira.

Há também o oposto. Livros que, co-
meçando e até insistindo, não conse-
gui ler. Alguns eram ruins mesmo e ro-
go distância. Outros eram – na verda-
de, são – considerados obras-primas da
literatura. Auto-de-fé (1935), de Elias Ca-
netti, e O jogo das contas de vidro (1943),
de Hermann Hesse, por exemplo. Talvez
eu não estivesse preparado à época para

Sem fim
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essas duas leituras. São livros “densos”.
Ou, o que é um fenômeno comum, “os
nossos santos não bateram”. Acontece.

Todavia, por estes tempos – e contem
para lá de dois anos –, está acontecendo
comigoumfenômeno/problemaemrela-
ção a um outro livro clássico, uma obra-
-prima no seu gênero, posso dizer: Civili-
zação e cultura; o autor, Luís da Câmara
Cascudo (1898-1986). Também não con-
sigo terminá-lo. Mas isso se dá por um
outro motivo, deveras curioso, parado-
xal até: nossos santos bateram demais.
E estou nitidamente desacelerando a
leitura do danado, parando a cada pá-
gina, indo e voltando, postergando um
fim que rejeito ser inexorável.

O historiador, sociólogo, antropólo-
go, etnógrafo, folclorista, cronista, jor-
nalista, jurista e professor Câmara Cas-
cudo dispensa maiores apresentações.
O seu Civilização e cultura, perdidos os
originais, reencontrados e restaurados
anos após, publicado quando Cascudo
já completava 75 anos, é um livro de
madureza, de chegada, depois de an-

danças por Sertão de pedra e Europa. Da
edição que possuo, de 1983, da Editora
Itatiaia, dedicada pelo autor aos meus
pais, consta: “Este livro de Luís da Câ-
mara Cascudo resulta de uma longa ex-
periência de pesquisador, explorando
ao mesmo tempo conceitos teóricos e
realidades materiais, numa amplitude
de visão que surpreende e encanta. Alia
à seriedade do erudito a leveza do ar-
tista. O rigor do informe e o pitoresco
dos fatos e da forma combinam-se em
páginas de estudo e diversão. (...). A ri-
queza e a minúcia com que descreve as
atividades dos grupos humanos, desde
suas técnicas de vida material aos tipos
de organização social, religiosa e esté-
tica, fazem deste livro uma obra fun-
damental na extensa bibliografia do
autor. Obra pensada e repensada em
longos anos de trabalho intelectual”.

Maso fatoé:nãoconsigo–naverdade,
não quero – terminar o livro. E olhem
que não cheguei à parte do direito (ciên-
cia da qual Cascudo foi professor), às pá-
ginas 600 e tanto, onde o mestre afirma:

“O problema da origem do Direito tem
sido sempre objeto especulativo de filó-
sofos e juristas. Não de etnógrafos. O ân-
gulo de apreciação não coincide embora
o interesse pela pesquisa tenha a mes-
ma importância máxima. Como o Direi-
to é uma norma fixada para a conduta
humana na continuidade cronológica,
é óbvia a necessidade de sua elucidação,
as raízes milenárias da formação, cla-
reando a diversidade do comportamen-
to na história do mundo”. Isso promete.

Tenho suspeitas para essa minha ma-
levolência literária,quevãoalémdocon-
teúdo da obra ou do deleite intelectual
da sua leitura. É algo sensorial que me
prende à Civilização e cultura.

Fisicamente, a visada e o toque no
livro me subjugaram. Falo da textura
do papel, das páginas já amareladas e
da fonte utilizada. Recordam-me leitu-
ras de outrora. Sejam as edições da ve-
lha Forense, os meus Orlando Gomes e
Caio Mário, que entesouro desde a Uni-
versidade. Seja a coleção Vaga-lume e o
seu sinistro O escaravelho do diabo. Sin-

to-me, palpavelmente, voltando àque-
les bons tempos, de irresponsável ju-
ventude ou de lúdica infância, o que
já seria muitíssimo.

E algo mais: o sábio conterrâneo Cas-
cudo sempre foi para mim um referen-
cial de um tempo em que eu pergunta-
va aos meus pais “O que é isso?”, “Por
quê?”, exatamente como hoje me faz o
pequeno João. As cousas que eu indaga-
va e que hoje João repete são as mesmas
que Cascudo busca responder no seu li-
vro de madureza. A infinitude de gran-
des e pequenas coisas que forjam civili-
zações e culturas. Com pais vivos e filho
desabrochando, o livro em mãos parece
ser um elo, um amuleto, que une essas
duas pontas do destino. Não posso soltá-
-lo. Postergando o fim de Civilização e cul-
tura, vou trapaceando, sensorialmente –
e “tudo é sensação”, já dizia o poeta-filó-
sofo Pessoa –, o curso da vida.

* ProcuradorRegionaldaRepúbli-
ca. Doutor emDireito (PhD in Law)
pelo King’s College London –KCL
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Priscila: “Pernambuco é
uma casa desarrumada”
Vice-governadora eleita Priscila Krause apresentou ontem umbalanço das
atividades do grupo de transição e discordou do discurso de “estado equilibrado”

ELIZABETH SOUZA

politica@diariodepernambuco.com.br

F
altando uma semana pa-
ra a posse do governo Ra-
quel Lyra (PSDB), a coorde-

nadora do grupo de transição,
a vice-governadora eleita Prisci-
la Krause (Cidadania), apresen-
tou, na tarde de ontem, o balan-
ço das atividades realizadas pe-
la equipe, iniciadas em 7 de no-
vembro. Obras paralisadas com
comprometimento de R$ 5 bi-
lhões em recursos públicos, dí-
vidas com municípios, aumen-
to “descontrolado” das despesas
foram alguns dos pontos reve-
lados. Ainda ontem, o governo
do estado anunciou uma entre-
vista para apresentar números
que seriam diferentes dos apre-
sentados por Priscila Krause.

A análise de orçamento tam-
bém apontou um aumento de
despesas acima da inflação em
2022, o que corresponde a R$
6 bilhões quando comparado
a 2021. Também foi constata-
do uma “subestimação de des-
pesas futuras”, já que “o Pro-
jeto de Lei Orçamentária 2023
não está fixando devidamen-
te as despesas correntes. A di-
ferença pode ser de até R$ 4
bilhões”. A gestão socialista

também se despede do gover-
no deixando dívida de mais de
R$ 200 milhões referente ao
Fundo de Apoio ao Desenvol-
vimento Municipal (FEM) de
2014 e 2015.

Considerados “desafios urgen-
tes”, áreas como Saúde, Educa-
ção e Segurança Pública tam-
bém apresentam dados preo-
cupantes, de acordo com infor-
mações repassadas pela equipe
de transição. Má qualidade da
infraestrutura das unidades
de saúde, necessidade de avan-
ços na aprendizagem em Lín-
gua Portuguesa e Matemática,
aumento de homicídios e femi-
nicídios são alguns dos princi-
pais gargalos a serem trabalha-
dos pela gestão de Raquel Lyra,
que será empossada governado-
ra no próximo dia 1 de janei-
ro de 2023.

POBREZA
Os dados iniciais apresentados
por Priscila Krause escancaram
uma realidade antiga no esta-
do pernambucano, mas que foi
agravada durante o período de
pandemia da Covid-19. Atual-
mente, 50,3% da população em
Pernambuco vive em situação
de pobreza com renda per ca-

pita abaixo de R$ 497 mensais,
de acordo com informações da
Fundação Getúlio Vargas (FGV).
Somado a isso, 18,7 % dos per-
nambucanos e pernambucanas
vivem em condição de miséria.
Realidade que afeta em cheio a
população negra. “Há uma dis-
paridade muito grande entre
o discurso de um estado equi-
librado com a realidade com
que o povo pernambucano vi-
ve”, disse Priscila.

RESPOSTA
Antes mesmo da entrevista mar-
cada para hoje, o atual governo
do estado divulgou uma nota,
ontem, contestando os núme-
ros apresentados pela futura vi-
ce-governadora. “O Governo de
Pernambuco lamenta que a vi-
ce-governadora eleita, 60 dias
após o encerramento das elei-
ções, não tenha descido do pa-
lanque. Apesar de ter tido aces-
so total à mais de 26 mil pági-
nas de documentos e colabo-
ração irrestrita de todos os se-
tores da administração atual,
não há sinalização de propostas
estruturadoras para o futuro,
mas discussões pontuais sem
familiaridade técnica sobre a
matéria financeira.”
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por Rhaldney Santos

Diario político

Denúncia
A vice-governadora eleita, Priscila Krause (Cidadania), coor-

denadoradogrupode transiçãodagovernadoraeleita, Raquel
Lyra (PSDB), apresentou o balanço das atividades da equipe
que foram iniciadas no dia 7 de novembro. “Durante a transi-
ção, a gente encontrou fatos relevantes. O pagamento de R$
400milhões em obras de drenagem em Suape, um processo
que teve início em2011 ainda e, no final do período eleitoral, se
chegouaumdesfecho jurídico, numacordoque foi feito e que
representou quase meio milhão de reais. Uma inelegibilidade
de licitaçãodeR$84milhõesparaobrasnoComplexodoCura-
do.Desapropriaçõesde imóveis feitas àspressas.Nóspedimos
a suspensãodesteprocesso,masoquehouve foi umamudan-
çado status, inclusive, numstatusde sigilo”, dissePriscilaKrau-
se. A vice-governadora apresentouumconjuntodedadosque
aponta preocupações sobre contas públicas, despesas, obras
paralisadas, novas contratações eosprincipais desafiosdano-
vagestão. “Hámuitadiferençaentrenúmerosea realidade. Es-
sa é uma receita administrativa mal sucedida que Pernambu-
co conhece e não aceita mais: obras contratadas sem recurso
em caixa para executá-las. É preciso termos obras com come-
ço, meio e fim”, acrescentou. A vice-governadora eleita expli-
cou que a equipe, formada por técnicos, optou por fazer uma
transição eminentemente administrativa.

Resposta I
O Governo de Pernambuco
lamentaqueavice-governa-
dora eleita, sessenta dias
após o encerramento das
eleições, não tenha descido
do palanque. Apesar de ter
tido acesso total à mais de
26mil páginasdedocumen-
tos e colaboração irrestrita
de todosossetoresdaadmi-
nistraçãoatual, nãohá sina-
lização de propostas estru-
turadorasparao futuro,mas
discussõespontuais semfa-
miliaridade técnica sobre a
matéria financeira.

Resposta II
Todasasobrasemandamen-
to possuem recursos asse-
gurados, tendoemvistaque
agestãoseráencerradacom
R$ 3 bilhões em caixa e ou-
tros R$ 3,4 bilhões em ope-
rações de crédito, com ga-
rantia daUnião, já pré-apro-
vadas. Por fim, ressaltamos
queascontasdoGovernode
Pernambuco cumprem to-

das as exigências da Lei de
Responsabilidade Fiscal e
dos órgãos de controle.

Agreste I
O governador Paulo Câma-
ra(PSB),osecretáriodeSaú-
deAndré Longo e o deputa-
do federal Wolney Queiroz
(PDT), Líder da oposição na
Câmara, participaram da
inauguração daUnidade de
Hemodiálise deCaruaru, no
Hospital Mestre Vitalino. A
obra teve investimento de
R$ 3,5 milhões.

Agreste II
AUnidadecontacom62má-
quinasdehemodiálisedeúl-
timageração.Osatendimen-
tos serão totalmente gratui-
tos pelo Sistema Único de
Saúde (SUS). Wolney afir-
mou que: “Trouxe todos os
recursosquepodiaparaCa-
ruaru” e onde estiver, vai
sempre se empenhar “para
garantir a manutenção dos
grandes hospitais.”

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica
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Números
foram

repassados
ontem no

escritório de
transição
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LARA CALÁBRIA
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A
vice-governadora de
Pernambuco, Luciana
Santos, garantiu que

Raquel Lyra receberá um esta-
do ‘’de pé’’, e que Pernambuco
caminhou para frente enquan-
to o país passava por crises. A
política se reuniu, ontem, com
amigos e parceiros para uma
confraternização em virtude
do seu aniversário e dos feitos
de 2022. Na ocasião, a presiden-
ta do PCdoB concedeu uma en-
trevista exclusiva ao Diario de
Pernambuco, na qual elencou
suas principais prioridades pa-
ra quando assumir o Ministé-
rio da Ciência e Tecnologia,
além de detalhar como será a
articulação com o governo es-
tadual, que foi oposição duran-
te as eleições.

Para Luciana, que integrava o
apoio a Danilo Cabral (PSB) no
primeiro turno durante as elei-
ções para o governo do estado,
e Marília Arraes (Solidarieda-
de) no segundo, o alinhamen-
to político das ideias é funda-
mental. No entanto, o diálogo

com a governadora eleita Ra-
quel Lyra (PSDB) normalmente.

“Os recursos são públicos, e
nós precisamos garantir uma
institucionalização que Bolso-
naro não praticou. Pelo contrá-
rio, ele perseguiu Pernambuco
por questões ideológicas. Esse
tipo de atitude anti-republica-
na nós não teremos no gover-
no Lula. Os brasileiros elege-
ram Lula para ele acudir quem
quiser que estivesse no esta-
do. O que o presidente vai co-
brar é os projetos, para poder
se comprometer. É claro que
quando você tem alinhamen-
to político, uma afinidade pro-
gramática nas propostas, isso
flui com muito mais rapidez,
até por conta da identidade.
Se o governo de Pernambuco
tiver demandas apropriadas,
esse diálogo não vai ser uma
dificuldade”, frisou a vice-go-
vernadora.

Ainda destacando os planos
futuros, Luciana afirmou que
a sua principal prioridade co-
mo ministra será recompor o
Fundo Nacional do Desenvol-
vimento da Ciência e Tecnolo-

gia. “Bolsonaro cometeu o cri-
me de contingenciar, por meio
dos cortes, o que impacta dire-
tamente na pesquisa do Brasil,
na saúde e na educação. Vemos
recompor o fundo e, a partir
daí, fazer uma tomada de de-
cisões” disse.

“Por exemplo, o CNPQ é uma
instituição que existe no Brasil
desde a década de 30, e as bol-
sas estão congeladas. Ou seja,
isso é definhar o maior poder
de fogo de um dos pilares de
uma política de ciência e tec-
nologia, que é formar jovens
cientistas, estimular a pesquisa
e desenvolvimento. Um dos in-
dicadores do próprio grupo de
transição é recompor as bolsas,
que não só foram congeladas
como suspensas”, completou.

O balanço dos últimos qua-
tro anos de governo, para Lu-
ciana, foi positivo. “Foi um go-
verno que se superou. A gestão
de Paulo Câmara, desde o pri-
meiro mandato, pegou muita
instabilidade, como recessão
econômica, processo inflacio-
nário, instabilidade política, e
também a pandemia da Covid.

Para Luciana, Raquel
vai pegar estado ‘de pé’
Atual vice-governadora endossou o discurso de Paulo Câmara sobre o
andamento das contas de Pernambuco no fimdomandato socialista

SANDY JAMES

Luciana também falouplanos para ogoverno federalLuciana também falouplanos para ogoverno federalLuciana também falouplanos para ogoverno federal

Cadastros do programavão passar por ‘pente-fino’ em2023

BOLSA FAMÍLIA
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“Foi um governo que

se superou. A gestão

de Paulo Câmara,

desde o primeiro

mandato, pegou

muita instabilidade”

Luciana Santos,
vice-governadora

Ainda assim, mantivemos indi-
cadores em Pernambuco. Nos-
sa educação é a terceira maior
do país, hoje temos a univer-
salização da escola integral, e
isso não é qualquer feito. Per-
nambuco também foi o segun-
do melhor estado que melhor
enfrentou a Covid, tivemos a
segunda menor mortalidade
proporcionalmente, e conse-
guimos estabelecer uma po-
lítica fiscal competente”, con-
cluiu a vice-governadora.

Na chegada ao Centro Cultural
Banco do Brasil (CCBB), ontem, o
futuro ministro do Desenvolvi-
mento Social, Wellington Dias,
afirmou que o governo passará
um “pente-fino” nos cadastros
do programa Bolsa Família. “Nós
temos um cadastro muito gran-
de com cerca de 90 milhões de
pessoas presentes. Tem coisas es-
tranhas, cresceu muito o núme-
ro de famílias unipessoal, aquela
família de uma só pessoa.”

Segundo Dias, o governo usa-
rá de dados do Censo do Institu-
to Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), que deve encerrar
as pesquisas coincidindo com o
início do mandato de Luiz Iná-

cio Lula da Silva, para apurar os
atuais contemplados pelo bene-
fício. “Nós vamos ter uma coisa
nova muito importante que é
coincidir o primeiro momento
do mandato com todo um esfor-
ço para concluir o Censo do IB-
GE, que inclusive trabalha com
georreferenciamento e isso vai
muito ajudar para que possamos
garantir uma eficiência na ava-
liação e análise dessa base de da-
dos e, é claro, com muita respon-
sabilidade e cuidado.”

“O presidente quer que tudo
seja feito de forma muito hu-
mana, evitando injustiça, para
que a gente trate realmente com
muita oportunidade de defesa”,

explica. “Porém, é claro, naqui-
lo que tiver de irregular, vamos
tratar isso.”

O ex-governador do Piauí cri-
ticou que denúncias de fraude
no Bolsa Família, atualmente
batizado de Auxílio Brasil, só te-
nhamrecebidoatençãoao fimdo
mandato de Jair Bolsonaro. “É es-
tranho que, com denúncias for-
mais ainda do primeiro semes-
tre, somente no finalzinho do
mandato se adote medidas co-
mo essa”, observa. "Assumindo
o mandato, nós teremos todas
as equipes de diferentes áreas,
integradas com os estados e mu-
nicípios, para que possamos tra-
balhar, de um lado, uma busca

ativa, para não deixar ninguém
para trás, como prometeu o pre-
sidente. Mas do outro lado tam-
bém, para que a gente possa ga-
rantir as condições de não estar
usando o dinheiro público de
forma ilegal.”

Wellington Dias também foi
questionado sobre se e onde se-
rá alocada Simone Tebet, mas o
futuro ministro se esquivou e
se limitou a dizer que cabe a Lu-
la “dialogar com cada partido, o
seu e outros partidos, para essas
definições”.

“Primeiro, o presidente já de-
monstrou ter grande carinho,
respeito e reconhecimento em
relação à senadora Simone Tebet

como uma líder especial dentro
do MDB. Mas, como ele já havia
dito, tratando sempre com os
partidos e junto com esse diálo-
go que ele toma decisões em re-
lação a vários outros (nomes).”

Importante parte da campa-
nha petista no segundo turno,
Simone Tebet desejava ocupar o
Ministério do Desenvolvimento
Social. No entanto, a escolha foi
manter a pasta dentro do Parti-
do dos Trabalhadores, com Dias.
Agora, a emedebista enfrenta di-
ficuldadesparaencontrarumMi-
nistério para chamar de seu, es-
tando cotada para Planejamento,
Turismo e Cidades. ( Andrea Mal-

cher, do Correio Braziliense)
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Segurança de
Lula emalerta
para riscos
Futuroministro das Relações Institucionais,
Alexandre Padilha, afirmou que a equipe de transição
havia detectado a necessidade de reforçar cuidados

O empresário George
Washington de Oliveira Sou-
sa, 54 anos, e o eletricista
Alan Diego Rodrigues, 32,
acusados de planejar um
atentado terrorista próxi-
mo ao Aeroporto Interna-
cional de Brasília, participa-
ram de uma audiência públi-
ca no Senado Federal, em 30
de novembro, que discutiu
as denúncias do presidente
Jair Bolsonaro quanto à fal-
ta de isonomia nas inserções
de propaganda de rádio du-
rante o pleito. Alan ainda es-
teve junto de nomes impor-
tantes do bolsonarismo, co-
mo o senador eleito Magno
Malta (PL-ES).

A audiência ocorreu na Co-
missão de Transparência, Go-
vernança, Fiscalização e Con-
trole e Defesa do Consumi-
dor, e a pauta acabou dando
espaço a um forte debate so-
bre fraudes nas urnas eletrô-
nicas e no papel dos minis-
tros do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) e do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE).

Em uma foto, divulgada
pela própria Agência Sena-
do, George e Alan aparecem
sentados próximos. Também
estavam presentes Fábio Wa-
jngarten, ex-chefe da Secre-
taria Especial de Comunica-
ção Social do Governo Fede-
ral; o deputado federal Mar-
cel Van Hatten; a influencer
Bárbara Destefani; a depu-
tada federal Carla Zambel-
li; o jurista Gandra; o CEO
Fernando Cerimedo; o pre-
sidente do Instituto Voto Le-
gal, Carlos Rocha; o desem-
bargador aposentado do TJ-
DFT Sebastião Coelho; o de-
sembargador aposentado do
TJSP Ivan Sartori; o coorde-
nador-geral de Repressão a
Crimes Fazendários da PF,
Cléo Matusiak Mazzotti; e
o deputado federal Gustavo
Gayer. Na lista de presença,
constam as assinaturas dos
senadores Flávio Bolsonaro,
Paulo Paim, Carlos Viana e
Plínio Valério.

O
futuro ministro da pas-
ta de Relações Institu-
cionais, o deputado Ale-

xandre Padilha (PT-SP), disse que
a equipe de transição do gover-
no de Luiz Inácio Lula da Silva
já estava em alerta desde o fi-
nal das eleições para os riscos
de segurança, especialmente
para o dia da posse.

“O alerta em relação à posse
vemdesdeoco-
meço, quando
nós ganhamos
as eleições, e o
atual presiden-
te da Repúbli-
ca, numa pos-
turaantidemo-
crática, até hoje não reconheceu
a derrota, não teve o gesto civi-
lizado de fazer uma ligação ao
presidente eleito, já diplomado
presidente Lula. Pelo contrário,
incitou bolsonaristas a tenta-
rem fazer algum tipo de reação
a desrespeitar a Constituição e
as eleições, e transformaram es-
sas frentes de quartéis em verda-

deiras incubadoras de atos vio-
lentos, de atos que tentam res-
peitar a democracia e o resulta-
do eleitoral”, criticou.

Segundo Padilha, o alerta
também cabe às autoridades
do Governo do Distrito Federal
(GDF), que têm responsabilida-
de sobre a segurança no terri-
tório de Brasília. “A capital do
país está se preparando de for-

ma muito or-
ganizada para
essa festa sim-
bólica. O pró-
prio governo
de transição,
através do nos-
so ministro da

justiça, tem agido em relação
a isso, assim como o delegado
Andrei (responsável pela segu-
rança pessoal do presente toda
a campanha), que tem se pre-
parado em relação a isso pa-
ra que a gente possa ter uma
grande festa”, frisou.

Na avaliação do deputado fede-
ral eleito, Lindbergh Farias (PT-

VALTER CAMPANATO/ AGÊNCIA BRASIL

Acusados
de atentado
estiveram
no Senado
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Preocupação do futuro
governo aumentou após
a prisão de dois homens
que planejavam soltar
uma bomba em Brasília

Programação daProgramação da
posse de Lula podeposse de Lula pode

ser reavaliada

-RJ), além da Secretaria de Segu-
rança Pública do Distrito Fede-
ral (SSP/DF), cabe uma ação mais
enérgica das Forças Armadas. O
ex-senador argumenta que como
George Washington - o homem
preso por planejar um atentado
terrorista - estava em dos acam-
pamentos montados em frente
ao QG do Exército em Brasília.

“Existe por parte do comando
militar uma atitude muito tole-
rante. Aquela é uma área deles.
Espero que os novos comandan-
tes e os atuais tomem uma ati-
tude antes do dia 31. Acho que
isso tranquiliza todo o evento
da posse do presidente Lula”,
disse. “Depois dessa possibili-
dade de um ato terrorista, com
um homem que estava naque-

le acampamento, o bom senso
diz que as instituições, Forças
Armadas e Secretaria de Segu-
rança devem desarmar aquele
acampamento. O que se quer
é um ato tresloucado de uma
pessoa que esteja participando
destes acampamentos”, frisou.

FAIXA PRESIDENCIAL
A expectativa sobre qual auto-
ridade irá passar a faixa ao pre-
sidente eleito segue no ar. Tudo
indica que o atual presidente,
Jair Bolsonaro, irá viajar para
fora do país no dia 1º de janei-
ro e, portanto, não irá passar a
faixa ao seu sucessor. Padilha
criticou o ato. “Isso é típico do
pífio líder que ele se demons-
trou neste momento”, disparou.

D4Sign eb7bc9d1-bd02-4521-a553-53638248cf04 - Para confirmar as assinaturas acesse https://secure.d4sign.com.br/verificar
Documento assinado eletronicamente, conforme MP 2.200-2/01, Art. 10º, §2.



PIXABAY/DIVULGAÇÃO

<

Consumidor aumenta
confiança na economia
Após quedas em outubro e novembro, o ICC de dezembro cresceu, puxado
pela expectativa das famílias demenor renda de que haverámelhora

A
pós dois meses conse-
cutivos de queda, o Ín-
dice de Confiança do

Consumidor (ICC) subiu 2,7
pontos no país, chegando a 88
pontos, em dezembro. O au-
mento contribuiu para zerar
as perdas acumuladas nos úl-
timos dois anos, segundo nú-
meros divulgados ontem pelo
Instituto Brasileiro de Econo-
mia da Fundação Getulio Var-
gas (FGV Ibre).

“A melhora da confiança re-
flete um aumento do otimis-
mo em relação aos próximos
meses, principalmente das fa-
mílias de menor poder aqui-
sitivo, que vem se mantendo
mais endividadas e sofrendo
mais com os efeitos da infla-
ção e taxa de juros elevada”,
explicou a coordenadora das
Sondagens da instituição, Vi-
viane Seda Bittencourt,

Por outro lado, ela aponta
uma piora na expectativa so-
bre o mercado de trabalho, o
que gera cautela na intenção
de compras no curto prazo. E
completa que dezembro zera
as perdas acumulada nos úl-
timos dois anos, mas que “é
necessário um grande cami-
nho para que a confiança vol-
te a superar o nível neutro es-
timulando o consumo”.

O ICC de dezembro cai à
medida que a renda familiar
sobe, o que reflete, de certa
forma, o resultado das elei-
ções presidenciais. O índice
para o grupo familiar de até
R$ 2.100,00 foi de 8,9%. Pa-
ra a faixa entre R$ 2.100,01 e
R$ 4.800,00 desce para 3,3%,
enquanto para o grupo R$
4.800,01 e R$ 9.600,00 dimi-
nui para 2,3%, enquanto o ICC

Onze dos 45 projetos aprova-
dos pela Superintendência de
Desenvolvimento do Nordeste
(Sudene) são de empresas insta-
ladas em Pernambuco. É o se-
gundo maior número entre os
nove estados que tiveram pro-
postas avalizadas pelo colegiado
gestor da autarquia, na semana
passada. O Espírito Santo liderou
o ranking, com 13.

A Companhia Integrada Têx-
til de Pernambuco (Citepe) foi
uma das empresas com proje-
tos aprovados pela Sudene. Pla-
nejada para o Complexo Indus-
trial Portuário de Suape, no mu-
nicípio de Ipojuca, a companhia
voltada à produção de poliéster
e resinas PET fará um aporte su-
perior a R$ 1,3 bilhão.

De acordo com a autarquia,
38 das 45 empresas com pleitos
aprovados terão direito a uma
redução de 75% do imposto de
renda modalidade de pessoa ju-
rídicas. As outras sete empresas
foram poderão reinvestir 30% do
imposto de renda devido.

Outros 21 pleitos foram sele-
cionados em sete estados. Ala-
goas, Ceará e Minas Gerais tive-
ram quatro projetos aprovados,
cada. Bahia e o Maranhão apare-
cem com número igual, cada um
com três, enquanto o Rio Gran-
de do Norte, dois, e Sergipe, um.

Sudene
aprova 11
projetosde
Pernambuco

INCENTIVO

As avaliações sobre o

momento ainda se

mantêm estáveis,

mas com piora na

percepção sobre o

mercado de trabalho.”

Viviane Seda Bittencourt,
coordenadora de Sondagens

<

_00707_0ECONOMIA
DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, terça-feira, 27/12/2022

www.diariodepernambuco.com.br/economia

Editor: Filipe Assis Editor assistente: Jailson da PazTelefone: 2122.7508 e-mail:politica@diariodepernambuco.com.br

EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Novembro/2022 0,41
Outubro/2022 0,59
Setembro/2022 -0,29
Agosto/2022 -0,36

BOLSAS (em %)

IBOVESPA

-0,87%
DOW JONES

176,44%

23/dezembro 5,166
22/dezembro 5,186
21/dezembro 5,203 5,7295,209

CDB

Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,58

SELIC

Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6770 0,6770
(0,83%)

IPCA do IBGE (em%)

das famílias com ganhos aci-
ma de R$ 9.600,00 fica nega-
tivo, -0,7%.

Quando analisado os últi-
mos 12 meses, o ICC de 88
pontos deste mês é o tercei-
ro melhor do período. A me-
lhor taxa foi registrada em
setembro deste ano, com 89
pontos, seguida de outubro,
88,6 pontos. Em novembro,
o índice ficou em 85,3 pon-
tos. O pior índice do perío-
do é de janeiro de 2022, com

74,1 pontos.
A principal alta entre os

componentes do ICC mensal
ocorreu na situação finan-
ceira das famílias nos pró-
ximos seis meses, com avan-
ço de 12,5 pontos, para 105
pontos. Este é o maior pata-
mar desde fevereiro de 2019,
quando o indicador ficou em
105 pontos. A alta recupera
as perdas sofridas nos últi-
mos dois meses, segundo a
pesquisa.

Estudo diz
que, apesar da
melhora, há um

longo caminho para
que a confiança

estimule o
consumo
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O
Ministério da Educa-
ção (MEC) antecipou os
calendários de inscri-

ções para os primeiros proces-
sos seletivos do Sistema de Se-
leção Unificada (Sisu), do Pro-
grama Universidade para To-
dos (Prouni) e do Fundo de Fi-
nanciamento Estudantil (Fies).
A antecipação dos prazos bus-
ca alinhar os processos seleti-
vos com os calendários acadê-
micos das instituições de en-
sino públicas e privadas. Se-
gundo a pasta, os editais com
o número de vagas serão pu-
blicados em janeiro de 2023.

O novo prazo de inscrição
para o Sisu é de 16 a 24 de fe-
vereiro de 2023. O resultado
será divulgado no dia 28 de
fevereiro. Antes, o resultado
estava previsto para sair em
7 de março.

As inscrições para o Prou-
ni serão abertas no dia 28 de
fevereiro e vão até o dia 3 de
março. Já as inscrições para
o Fies terão início no dia 7 de
março e terminarão no dia 10
do mesmo mês. O número de
vagas nos processos seletivos
ainda será divulgado.

Em todos os processos sele-
tivos, a classificação é realiza-
da com base na nota obtida na
edição do Exame Nacional do
Ensino Médio (Enem) de 2022.
Para o Prouni, serão válidas
também as notas obtidas no
Enem de 2021. Já no Fies, quem
concorreu a uma das edições
do Enem a partir de 2010 até
a mais recente, poderá se ins-
crever. As inscrições são gra-
tuitas e devem ser feitas no si-
te Acesso Único.

MECantecipa prazos
para Sisu, Prouni e Fies
Editais comonúmerodevagas serãopublicados jáno iníciode janeirode2023.
Em todososprocessos, leva-se emconta a nota obtida no Enemde 2022

WALTER CAMPANATO/AGÊNCIA BRASIL

O prazo de inscrição para o Sisu, por exemplo, será
de 16 a 24 de fevereiro. Resultado sai no dia 28

PARIS

Suspeito de
assassinatos
está preso
O homem de 69 anos de
origem francesa suspeito
dematar três curdos e fe-
rir outros três emParis na
última, sexta-feira foi acu-
sado formalmente e en-
viado à prisão para aguar-
dar o julgamento—anun-
ciaram fontes judiciais,
ontem. O detido, um apo-
sentado, e ex-condutor de
trem, foi acusado de ma-
tar três pessoas no cen-
tro de Paris: Emine Kara,
líder do Movimento das
Mulheres Curdas na Fran-
ça, e dois homens, entre
eles, o artista e refugiado
político Mir Perwer.
Três homens ficaram fe-
ridosl. Cinco das seis víti-
mas são de nacionalida-
de turca. O ataque balou
a comunidade curda, que
denunciouoatocomo “ter-
rorista” e acusou a Tur-
quia.
Centenas de pessoas se
reuniram ontem emParis
em uma caminhada em
homenagem às vítimas.
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[ Confira as datas:Confira as datas:

Sisu
INSCRIÇÕES:INSCRIÇÕES:
16 a 24 de fevereiro16 a 24 de fevereiro
RESULTADO:RESULTADO:
28 de fevereiro28 de fevereiro

Fies
INSCRIÇÕES:INSCRIÇÕES:
7 a 17 a 10 d0 de memarçoarço
RESULTADO:RESULTADO:
14 de março.14 de março.

Prouni
INSCRIÇÕES:INSCRIÇÕES:
28 de fevereiro28 de fevereiro
a 3 da 3 de memarçoarço
RESULTADOS:RESULTADOS:
1ª chamada:1ª chamada:
7 d7 de memarçoarço
2ª chamada:2ª chamada:
21 de março21 de março

SILVINO/DP
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ALLAN LOPES

allan.lopes@diariodepernambuco.com.br

A
daptabilidade. É uma ca-
racterística cobiçada na
indústria musical para

diversificar a discografia e am-
plificar a audiência. Após qua-
tro anos de carreira, o olinden-
se Rapha Costa, aos 23, flexibi-
liza suas preferências e parti-
cularidades com descobertas.
Rapha corrobora o perfil iti-
nerante no single “Melhor de
Você”, disponível nas platafor-
mas de streaming desde a últi-
ma sexta-feira, do qual partici-
pou diretamente da produção
e contou com a colaboração de
Zé da Flauta - experiente com-
positor e produtor cultural per-
nambucano. É a primeira mú-
sica lançada de outras três pro-
duzidas pela dupla.

A parceria começou em meio
à pandemia da Covid-19, mas os
trabalhos não foram interrompi-
dos - na ver-
dade, houve
o estímulo
de ace le -
rar o proje-
to. “Duran-
te a pande-
mia, para eu
não ter que
ir até à ca-
sa dele mos-
trar as músi-
cas em voz
e violão, ad-
quirimos alguns equipamentos
e montamos um home studio
para ele receber prévias. Mas
aí, as coisas evoluíram, pro-
duzimos uma música e pensa-
mos: ‘Caramba, ficou massa’. E
saiu tudo da minha mão. Esse
single que lançamos agora, um
presente de Natal para a galera,
foi produzido por mim, com co-
produção de Zé da Flauta, nes-
sa mesma pegada”, comentou
Rapha em entrevista ao Viver.

O jovem artista carrega con-
sigo influências do rock oiten-
tista nacional e do canadense
Neil Young. A musicalidade pop
e rock se mistura com seu en-
tusiasmo - ou quase vício - pela
poesia, convertida na composi-
ção de letras a partir dos estu-
dos de teoria musical. A sono-
ridade exclusiva, em um mis-
to de paixões e conhecimen-
tos, despertou a atenção de Je-

remias Castro, músico e pro-
dutor dos artistas Guilherme
Arantes, Mano Walter, Cláu-
dia Leitte e outros reconheci-
dos nacionalmente.

“Sou muito apaixonado por
poesia. É quase um vício meu
ler e escrever. Então, sempre
escrevi muito e aprendi a to-
car violão desde cedo. A mú-
sica fez parte da minha vida
desde a infância e, ao longo do
tempo, comecei a musicar as
poesias escritas por mim. Es-
tudei teoria musical e minha
linha de composição já fazia
mais sentido”, afirmou o can-
tor ao Viver. “‘Eu Navego’, meu
primeiro single, abriu as por-
tas pra mim e me levou até o
meu produtor atual, Jeremias
Castro, que se apaixonou pe-
lo meu trabalho”, completou.

Jeremias e Rapha trabalha-
ram juntos em três álbuns: “Por
Favor uma Gentileza” (2019),

“Jeito de Vi-
ver” (2020) e
“Momento”
(2021). Do
pop ao rock
e lo-fi, cada
disco traz a
personalida-
de heterogê-
nea do can-
tor, mas não
houve envol-
vimento ex-
presso dele

até “Melhor de Você”, seu últi-
mo lançamento. Ao lado de Zé
da Flauta, o jovem teve a opor-
tunidade de elaborar a produ-
ção – ou seja, estabelecer a or-
dem dos arranjos, timbres e
instrumentos para a gravação
da música. Rapha mostra gra-
tidão à evolução pessoal e pro-
fissional adquirida durante o
processo - com alguns puxões
de orelha inclusos.

“Não havia produzido nenhu-
ma música até então, e tive ao
meu lado uma pessoa como o
Zé, um cara que tem uma vi-
são musical incrível. Eu che-
guei com a música, ele gostou
e disse: ‘Pô, está errado. Acho
que a gente podia trocar esse
baixo, gravar uma bateria as-
sim’. Com essas mudanças, to-
ques feitos por ele, o cresci-
mento que a música teve, na
minha percepção, foi incrível.

DIVULGAÇÃO

_00909_0
Editor: Edward Pena
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Criatividade
olindense
musicada

Cria da Cidade Patrimônio, Rapha Costa lança single
‘Melhor de Você’, trabalho disponível nas plataformas

O Zé é uma pessoa muito sin-
cera quando acha que o traba-
lho está bom ou não”, declarou.

Rapha Costa encerra 2022 com
o sentimento de dever cumpri-
do e consciente das próprias ca-
pacidades. Para o próximo ano,
ele promete dar continuidade à

descoberta pessoal com novos
projetos. “Esse ano foi de muita
descoberta, tanto das minhas
capacidades, como do apren-
dizado. Começamos a voltar
ao nosso cotidiano, ainda com
medo da Covid-19, mas eu cres-
ci muito no período em casa,

desde a minha composição até
o meu potencial de produção.
Se você escutar o primeiro ál-
bum até os últimos singles, vai
sentir uma evolução da letra e
do vocal. Em 2023, vamos con-
tinuar trabalhando os singles.
Vem muito conteúdo”, pontuou.

de streaming e que teve a colaboração de Zé da Flauta
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Resolução:1.Detalhepertodochapéudamulher,2.Mangadaroupadamulher,3.Jaulapertodacabeçadacriança,4.Roupadacriança,5.Pata
doleãoàdireita,6.Cordapertodoleão,7.Detalhenagrama,8.Patadoleãoàesquerda.

A
multiartista finlandesa
Joalin foi capaz de con-
quistar o mundo com

apenas 21 anos de idade. Após
morar no México e na Espanha,
a jovem ganhou projeção mun-
dial ao entrar, em 2017, no grupo
Now United, um dos principais
fenômenos culturais atuais. Ago-
ra, ela atinge um novo marco na
carreira, lançando o EP I’m the
one, primeiro passo em direção
à carreira solo. Ao longo de qua-
tro faixas que exploram o pop e
o reggaeton, a cantora compar-
tilha com os fãs um lado vulne-
rável e evidencia a proximidade

com a cultura latina.
Conhecida pela carreira de su-

cesso na dança, Joalin nunca ha-
via se imaginado como cantora.
“Sempre foi um fato na minha
vida: Joalin não é uma cantora.
Então eu nunca pensei em ser
uma artista solo. Eu pensava em
ser uma dançarina solo e fazer
outros projetos artísticos, mas
nunca achei que cantar era pa-
ra mim”, confessa a finlandesa.

Umdosprincipaismotivospelo
qual a artista se manteve afasta-
da do canto por tantos anos foi a
insegurança. “Se você me disses-
se há três anos que eu teria um

Integrante do
NowUnited lança
carreira solo
Ao longo de quatro faixas que exploram o pop e o
reggaeton, a cantora Joalin evidencia a proximidade
com a cultura latina no EP ‘I’m the one’
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EP no Spotify cantado por mim,
eu nunca teria acreditado”, afir-
ma. O medo de se apresentar em
público era tão grande que Joa-
lin nunca cantou no karaokê.

Para o lançamento de I’m the
one, a cantora se forçou a sair da
zona de conforto. Hoje, ela se diz
grata por ter enfrentado os me-
dos e inseguranças. “Quando o
EP foi lançado, eu senti que eu fi-
nalmente podia respirar. Eu pen-

sei: “Finalmente saiu. Meu traba-
lho está feito e agora as pessoas
podem desfrutar da minha mú-
sica”, relembra. No fim das con-
tas, o esforço da finlandesa foi
recompensado — Angelito, pri-
meiro single do trabalho, acu-
mula mais de 2 milhões de re-
produções no Spotify.

Celebrando a nova fase da car-
reira, Joalin, em outubro, reali-
zouaprimeirapassagempeloBra-

sil sem o Now United. No país, a
cantora realizou a primeira per-
formance solo, além de ter mar-
cadopresençaemeventos impor-
tantes,comooPrêmioMultishow.
Após a experiência única em ter-
ritóriobrasileiro,aartista fazmis-
tério sobreapossibilidadedecan-
tar em português no futuro: “Eu
nãopossodizerquesimnemque
não.Vocês terãoqueesperarpara
ver”. (Correio Braziliense)
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Cantora ganhouCantora ganhou
projeçãomundialprojeçãomundial
ao entrar para oao entrar para o
grupo em 2017grupo em 2017

[ Palavras cruzadas [ Astros
ÁRIES (21/03 a 20/04)
A saúde pede atenção especial.
Cuidado com dietas que prome-
temmilagres. Aproveite o dia pa-
ra atividades físicas ao ar livre.

TOURO (21/04 a 20/05)
Procure ser verdadeiro consigo
mesmo hoje, pois a sinceridade
é o que lhe renderá o respeito de
seus amigos, e também daquela
pessoa especial.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Você não terá qualquer dificul-
dade para encontrar quem quei-
ra lhe dar conselhos hoje, mas o
que eles têma lhe dizer pode não
resolver o problema emquestão.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Se quer relaxar e aproveitar o dia
de hoje com tranquilidade, ome-
lhor a fazer é resolver logo cedo o
que tem para fazer hoje.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Não trate o seu orçamento para
hoje como se fosse um pedaço
de papel que pode ser ignorado
sem consequência.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Caso se envolva em qualquer ti-
po de competição com outras
pessoas hoje, não conte muito
com o que acha ser a sua carta
surpresa. Infelizmente, ela pode
ser derrubada mais facilmente
do que você imagina.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Não jogue a toalha antes da hora
hoje sóporque vocêachaqueestá
emdesvantagem. Uma reviravol-
ta pode ocorrer jquando seu opo-
nente baixar a guarda por achar
que o jogo já está ganho.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
A sua boa vontade em ajudar as
pessoas levará aqueles comquem
se relaciona a fazerem o que for
preciso por você.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Mudar só por mudar não seria
uma boa estratégia hoje. Antes
de alterar o que está funcionan-
do, procure descobrir se suas ra-
zões justificam a mudança.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
A chance que você tanto espera
para aprofundar um relaciona-
mento que anda no nível da ami-
zadepodeacontecerhoje.Masvo-
cêprecisará ser rápido no gatilho.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
A sua vida pode sofrer grandes
mudanças, mas tudo depende-
rá da impressão que causar nas
pessoas. Alguém em condições
de impulsionar umprojeto seupo-
de surgir no seu caminho.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Sem querer você pode ter muito
a ganhar hoje ao unir duas pes-
soas que acredita terem muito
emcomum.Você tem toda razão.

[ 8 erros
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JoãoCamposhoje naTribuna
O prefeito João Campos é o entrevistado do João Alberto In-
formal de hoje, às 18h50, na TV Tribuna. Faz umbalanço dos
seus dois anos à frente da Prefeitura do Recife, dos princi-
pais projetos para 2023, das ações em Boa Viagem e Recife
Antigo e revela se vai ou não fazer mudanças no seu secre-
tariado.

Natal de JoséMúcio noRecife
José Múcio Monteiro revela que nunca trabalhou tanto co-
mo depois que aceitou ser ministro da Defesa. No sábado,
fez uma breve pausa e veio comemorar o Natal com a famí-
lia. E fez uma caminhada na Avenida Boa Viagem, com seu
amigo Eudson Catão, quando foi muito festejado.

Tradiçãodeumalmoçonatalino
Nadja e José dos Santos mantiveram a tradição e reuniram
amigos para ummaravilhoso almoço deNatal. Foi na sua ca-
sa das Graças, na verdade um fantástico museu, repleto de
antiguidades, a começar da deslumbrante coleção de três
mil imagens de santos, que o anfitrião, o Zé Santeiro, cole-
ciona a vida inteira. O almoço foi assinado pela anfitriã Nad-
ja, de comer ajoelhado. Entre os que encontrei lá,MárciaDias,
Luiz FelipeMoura, FernandoMachado,Murilo Santiago, Beth
Araruna, Jair Bezerra e Carlos Marinho.

TÉCNICOS
Os brasileiros Dorival Júnior e
Felipão estão na lista dos fina-
listas doprêmiodeMelhorTéc-
nico do Mundo da Federação
Internacional de História e Es-
tatísticasdoFutebol. Disputam
com nomes como Carlo Ance-
lotti, do Real Madrid, Jurgen
Klopp,doLiverpool, ePepGuar-
diola, do Manchester City.

FORADOOSCAR
O candidato do Brasil, Marte
Um, ficou forada lista dos 15 fil-
mes selecionadosparaoOscar
deMelhor FilmeEstrangeiro. O
prêmio será entregue no dia 12
de março.

LIDERANÇAS
Lula já escolheu dois líderes do
governo: Jacques Wagner no
Senado e José Guimarães na
Câmara dos Deputados. Falta
o líder no Congresso Nacional,
que pode ser Randolfe Rodri-
gues.

OBOLO
A boleira Jéssica Pires conse-
guiu omaior sucesso noNatal,
comsua criação, o bolo de noi-
va combrigadeiro de queijo do
reino.

AVICE
O senador Carlos Fávaro teve
que resolver um problema pa-
raaceitar seroministrodaAgri-
cultura. Sua suplente, que vai
assumir o cargo no Senado,
Margareth Buzetti, fez campa-
nha para Jair Bolsonaro, mas
decidiu abandonar o atual pre-
sidente, passando para o PSD,
partido que apoia Lula.

PARABÉNS
O aniversário da vice-go-
vernadora Luciana Santos
e futura ministra da Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação
eavitóriadopresidente Lu-
la foramcomemoradoson-
tem,emeventonaCasaEs-
tação da Luz, em Olinda.

HOMENAGEM
Sílvia Rissin, presidente do
Imip,entregouontemaMe-
dalhaFernandoFigueira ao
médico sanitarista Jarbas
Barbosa, diretor geral da
OrganizaçãoPan-America-
na de Saúde.

ABERTURA
OAssaiAtacadista inaugu-
ra hoje sua unidade naDo-
mingos Ferreira, em Boa
Viagem, no local onde fun-
cionou o Extra. Será o pri-
meiro atacado em uma
áreadensamente povoada
da cidade.

RÉVEILLON
OVillage deMuroAlto pre-
para um grande réveillon,
que terá shows de André
Rio, Orquestra do Galo da
MadrugadaedabandaSu-
perNova, ceia especial as-
sinada pelo chef Armando
Pugliesi e “esticada” na
boate do resort, com café
da manhã.

LAMBANÇAS
O futuroministro da Justi-
ça, Flávio Dino, precisa es-
colher melhor sua equipe.

Paraevitar o vexamede ter
quevoltaratrásnasnomea-
ções do coronel Nivaldo
Restivo para a Secretaria
Nacional de Políticas Pe-
nais e de Edmar Camata
para adireção-geral daPo-
lícia Rodoviária Federal.

PONTO FINAL
ErnestoPaglia, repórteres-
pecial da TV Globo, mari-
do de Sandra Annenberg,
deixa aemissoradepois de
43 anos.

NA EUROPA
Depois daCopadoMundo,
os campeonatos pela Eu-
ropa estão voltando. On-
tem, recomeçouaPremier
League, noReinoUnido, e,
no próximo final de sema-
na, retornam os jogos em
Portugal, Espanha, Itália e
França. JánaAlemanha, só
no dia 4 de janeiro.

SOUVENIRS
O PT vai aproveitar a pos-
se de Lula, domingo, para
turbinar seu caixa. Duas
barracas serão armadas
para a venda de canecas,
bandeiras, camisas, calen-
dáriosebandanascomfra-
ses como “Posse do Lula:
Eu Fui.”

NÚMERO
Impressionante a informa-
çãodovice-presidenteelei-
to Geraldo Alckmin de que
há 14mil obras paradas no
Brasil.

A China vai mandar seu
vice-presidente, Wang
Qishan, e trêsministros
para a posse de Lula.

Amélia e Jair de Lima
Bezerra seguiramontem
para réveillon emLisboa

Entre os melhores do
ano da TV Globo, a mú-
sica do ano foi Dengo,
do pernambucano João
Gomes.

O técnicoGivanildo Oli-
veira eHelena comemo-
raramBodas deOuro no
final de semana.

Umamigodacolunaque
foi passaroNatal emNo-

va York, está há três dias
preso no quarto do ho-
tel, sem poder sair dian-
te do frio de vários graus
abaixo de zero.

Os shopping centers da
cidade estiveram lota-
dosontem.Amaioriados
clientes procurava tro-
car presentes que ga-
nhou no Natal.

Aaberturadeumtrecho
triplicado na entrada do
Recifemelhoroumuito o
trânsito na BR-232.

A CBF entrou em reces-
so e só volta a ter expe-
diente normal no dia 12
de janeiro.

mov imento

Adriana Didier, Angelina Miranda, Carlos Alberto Gomes, Fá-
bio Santoro Júnior, Kátia Loureiro, Luiz Alberto Carneiro, Nel-
son Bérgamo, Rosa Maria Carvalheira e Sueli Tomaselli.

aniversariantes

Bom dia; ”Começar de novo! Eis a grande
chanceque a vida nos dápara onovo ano.”
(Conceição Enes)

www.joaoalberto.com.com
_11111_1
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JOÃOALBERTO
@joaoalbertodp @blogjoaoalberto

Tânia e
CarlosMarinho,
recebidos por

Nadja e José dos
Santos no almoço

deNatal
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Transplante salva vida no dia deNatal
Central de Pernambuco conseguiu dar uma nova chance a uma paciente de 59 anos, operada na tarde do dia 25. Doador era de Caruaru

N
o Dia de Natal, médicos
pernambucanos realiza-
ram um pequeno mila-

gre. Na tarde de 25 dezembro, a
equipe da Central de Transplan-
tes (CT-PE) realizaram um delica-
do transplante cardíaco. A capta-
ção do órgão foi feita no Hospital
Regional do Agreste (HRA), em
Caruaru, referência em trauma
(traumato-ortopedia, cirurgia ge-
ral e buco-maxilo-facial) de alta
complexidade. Já o transplante
foi realizadono
Pronto-Socor-
ro Cardiológi-
co da Univer-
sidade de Per-
nambuco (Pro-
cape/UPE), re-
ferência no tra-
tamento de cardiopatias. O trans-
porte do órgão foi feito de he-
licóptero, em uma parceria da
Central de Transplantes, Ser-
viço de Atendimento Móvel de
Urgência (Samu) e Grupamen-
to Tático Aéreo.

O procedimento foi um suces-
so. O paciente beneficiado foi
uma mulher, de 59 anos, resi-
dente do município de Vicência,
Zona da Mata Norte de Pernam-

buco. Diagnosticada com insu-
ficiência cardíaca, ela já estava
há cerca de três meses e meio
na lista de transplante cardía-
co em situação de gravidade.
O médico cardiologista do Pro-
cape Frederico Browne foi um
dos cirurgiões responsáveis pelo
procedimento. O estado de saú-
de da paciente é estável. Tam-
bém já foi iniciado o protocolo
de imunossupressão. A pacien-
te deve fazer a primeira bióp-

sia miocárdi-
ca nos próxi-
mos dias pa-
ra avaliar o
resultado da
operação e a
aceitação do
novo órgão.

“A data do 25 de dezembro é
simbólica, onde celebramos o
Natal e, com ele, o nascimento
de Jesus Cristo. Renascer pela fé,
pela doação de órgãos por um
transplante. Nesse último, ma
família fez renascer pelo amor
quatro histórias de vida. Graças
ao gesto de solidariedade, pacien-
tes receberam no dia de Natal o
melhor presente: suas vidas de
volta”, disse a coordenadora da

Editor: Eduardo Sol
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A Prefeitura do Jaboatão dos
Guararapes iniciou a vacina-
ção contra a Covid-19 em crian-
ças de seis meses a dois anos
de idade. A aplicação é reali-
zada na Policlínica Mariinha
Melo, no bairro de Vila Rica,
das 9h às 12h, e no Shopping
Guararapes, das 9h às 16h. Não
é necessário agendamento pa-
ra a imunização.

Para ter acesso ao imuni-
zante, os responsáveis devem
comparecer aos locais de apli-
cação com um documento de
identificação da criança e do
adulto, além do comprovan-

te de residência e o Cartão de
Vacinação.

A vacina utilizada para
crianças de até dois anos sem
comorbidades é a Pfizer Baby,
a única autorizada para esse
grupo, até o momento, seguin-
do a recomendação da Agên-
cia Nacional de Vigilância Sa-
nitária (Anvisa). A imunização
completa deve ser feita com
três doses. O intervalo entre
a primeira e segunda aplica-
ção é de no mínimo três sema-
nas, enquanto a última dose
deve ser aplicada dois meses
depois da segunda.

Jaboatão vacina a
partir dos seismeses

COVID-19

Morreu na madrugada de on-
tem o bombeiro Yasser Youssef
Batista Cordeiro, de 41 anos,
que foi vítima de facadas, após
ter sua residência invadida por
um homem, no último domin-
go (25). Ele morava no bairro
do Torreão, Zona Norte do Re-
cife, com a esposa - que tam-
bém atua no Corpo de Bombei-
ros de Pernambuco - e a filha
do casal, de sete anos. As duas
conseguiram fugir.

Intestino, estômago e rosto

Morre
vítima de
facadas

BOMBEIRO

foram as áreas mais afetadas
pelos golpes de faca que ele re-
cebeu quando reagiu à invasão.
Yasser Youssef chegou a ser en-
caminhado para o Hospital da
Restauração, onde ficou inter-
nado na Unidade de Terapia In-
tensiva (UTI), mas não resistiu
aos ferimentos. O óbito aconte-
ceu por volta ds 4h30.

De acordo com a Polícia Ci-
vil de Pernambuco (PCPE), o
autor do crime tem 31 anos e
foi preso em flagrante. Ele pas-
sará a responder à Justiça por
homicídio, e não mais por ten-
tativa. O Departamento de Ho-
micídios e de Proteção à Pes-
soa (DHPP)conduz as investi-
gações do caso.

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

Youssef foi encaminhado aoHospital daRestauração

DIVULGAÇÃO

A equipe da Central de Transplantes do estado realizou 30 cirurgias do tipo, em 2022

Central de Transplantes de Per-
nambuco, Noemy Gomes.

“Graças à família do doador,
que entndeu a importância do
jesto, mesmo em um momento
de dor, podemos realizar esse ato
de amor. A eles o nosso respeito
e gratidão”, afirmou o cardiolo-
gista Frederico Browne, um dos

responsáveis pelo transplante.
De janeiro a novembro, segun-

do o balanço de transplantes
da Secretaria Estadual de Saú-
de (SES-PE), foram feitas 30 ci-
rurgias do tipo em Pernambu-
co. No mesmo período em 2021,
foram realizados 38 transplan-
tes de coração no Estado. Atual-

mente, constam 14 pessoas na
fila de espera aguardando um
transplante cardíaco. No Brasil,
Pernambuco está em sexto lugar
no ranking nacional de trans-
plantes de órgãos e tecidos, fi-
cando atrás apenas de São Pau-
lo, Paraná, Ceará, Rio de Janei-
ro e Minas Gerais.

Procedimento foi um
sucesso. Amulher, de
Vicência, na Zona da Mata,
tinha insuficiência
cardíaca em estado grave
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Inaugurado novo trecho
daAdutora doAgreste
Aetapa liberada ontemcompreende a ligação da Barragemdo Ipojuca, em
Arcoverde, até o distrito deMimoso, emPesqueira: R$ 143milhões já foramgastos
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Cidade anunciou a programação de seu Réveillon

De acordo comgoverno, obra demandouesforço orçamentário do estadopara ser acabada

Olinda terá 12minutos
de queimade fogos

ANONOVO

De acordo com o governo,
do novo trecho sairão dois
mil litros de água por
segundo. Um reservatório
também foi inaugurado

O
governadorPauloCâma-
raentregouontemmais
um trecho da obra da

Adutora do Agreste compreen-
dido entre a Barragem do Ipoju-
ca, em Arcoverde, até o distrito
de Mimoso, em Pesqueira. Até o
momento, foram investidos R$
143 milhões na conclusão das
obras de implantação da Adu-
tora de Água Bruta por gravi-
dade de 800 metros de exten-
são. A estrutura parte da saída
da tomada de água do Reserva-
tório Ipojuca (Ramal do Agres-
te), e vai até a Estação Elevató-
ria de Água Bruta – EEAB, am-
bas localizadas no distrito de
Ipojuca, em Arcoverde.

“O Governo de Pernambu-
co conseguiu, apesar de tan-
tos desafios, avançar e trazer
mais água para o Sertão e o
Agreste, garantindo que não
houvesse nenhum tipo de des-
continuidade a essa obra. Essa
adutora é uma infraestrutu-
ra muito cara e a União atra-
sou os repasses. O Governo Es-
tadual bancou mais de R$ 40
milhões, justamente para que
a obra não parasse e pudesse
ser concluída ainda em 2022”,
destacou Paulo Câmara.

De acordo com a presidente
da Compesa, Manuela Marinho,

com mais essa entrega, a popu-
lação terá mais segurança hídri-
ca, melhoria operacional e água
nas torneiras. “É mais uma eta-
pa de extrema importância des-
ta obra estruturadora que entra
em operação, transformando a

realidade de vida de muita gen-
te. Daqui, vão sair dois mil li-
tros por segundo para distribuir
água pra todas as cidades bene-
ficiadas pela Adutora do Agres-
te”, reforçou Manuela.

Também foi finalizada a cons-
trução da EEAB, com capacida-
de para bombear, nesta primei-
ra etapa, 2,43 metros cúbicos
de água, operando com três
conjuntos motobombas. Ain-
da nessa etapa, foi implantada
a Subestação de Energia Elétri-
ca composta por dois transfor-
madores, que vão alimentar o
sistema elétrico da estação ele-
vatória. Ainda foram implanta-
dos seis quilômetros de aduto-
ras, partindo da EEAB até o no-
vo Reservatório de Água Bruta,

com capacidade para 70 mil me-
tros cúbicos. Toda essa estrutu-
ra está concluída e começará
a operar após a finalização da
implantação da linha de 69 KV
em execução pela concessioná-
ria de energia no ano que vem.

A Adutora do Agreste foi idea-
lizada como uma importante so-
lução de segurança hídrica pa-
ra a região Agreste. Atualmen-
te, a obra está com vários tre-
chos concluídos e com funcio-
nalidade. Os municípios de Ar-
coverde, Pesqueira, Alagoinha,
Sanharó, Belo Jardim, São Ben-
to do Una e Tacaimbó já rece-
bem água da transposição do
Rio São Francisco, através da
Adutora do Moxotó.

HEMODIÁLISE
Mais tarde, o governador inau-
gurou o Centro de Hemodiá-
lise de Caruaru. Construída
no terreno do Hospital Mestre
Vitalino, a unidade, que rece-
beu investimentos de R$ 3,5
milhões, tem capacidade para
realizar quase cinco mil ses-
sões por mês, beneficiando a
população de 53 municípios.
O espaço, com mais 1 mil m
de área construída, tem capa-
cidade para atender mais de
350 pacientes por mês.

A Prefeitura de Olinda anun-
ciou, ontem, a programação
para comemorar a chegada de
2023. Após dois anos, devido à
pandemia da Covid-19, o pú-
blico poderá voltar a reunir
familiares e amigos na Ave-
nida Ministro Marcos Freire.
E durante aproximadamente
12 minutos, poderá conferir
um show pirotécnico em qua-
tro pontos da cidade.

A tradicional queima de
fogos irá iluminar o céu na
Ilha da Amizade, em Bair-
ro Novo, na altura do Colé-
gio Dom, em Casa Caiada, na
Igreja do Carmo, no Carmo e
no Campo Noroeste, no Alto
Nova Olinda.

Os fogos de artifício vão
iluminar bairros como Águas
Compridas, Alto da Bondade,

Alto do Sol Nascente e Caixa
D Á́gua, além de Aguazinha
e Peixinhos.

Antes da virada do ano, a
partir das 20h, cinco Orques-
tras de Frevo irão fazer um
cortejo no trecho da Praça
do Antigo Quartel até o Flat
Quatro Rodas, em Casa Caia-
da. A expectativa da virada te-
rá a participação do Bloco da
Pitombeira, Maracatu Mara-
cambuco e Escola de Samba
D'Breck. As apresentações se-
guirão até às duas horas da
madrugada do dia 1º.

O cortejo também aconte-
cerá no Alto da Sé, com duas
Orquestras de Frevo e a Esco-
la de Samba Preto Velho. Às
5h haverá apresentações de
mais duas Orquestras de Fre-
vo na orla da cidade.

CURTA[
PASSAGEIRO

Emergência noGibertoFreyre
Um avião da companhia Air
Europa, que havia saído de
Guarulhos, SãoPaulo, na tar-
dedeontem,e temcomodes-
tino final Madrid, capital da
Espanha, teve de fazer um
pouco de emergência no Ae-
roporto Internacional do Re-
cife Gilberto Freyre, de acor-
do com a administradora do
espaço, a Aena. Em nota, a
concessionária informouque

o pouso se deu para que um
passageiro fosseatendidopor
médicos. A companhia euro-
peia, contudo, nãodivulgouo
estado de saúde do paciente
nem sua nacionalidade. Ele
desembarcou na capital pa-
ra ser encaminhado a uma
unidade de saúde, não divul-
gadaatéo fechamentodesta
edição. O voo UX058 seguiu
viagem às 20h25.
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Na mesma moeda. Após adia-
mento repentino de amistoso
contra o Campinense, a direção
do Santa Cruz cancelou o jogo
de volta contra os paraibanos,
que aconteceria na próxima sex-
ta-feira, no Arruda. O adversá-
rio da vez será o Maguary-PE.

“A gente se planejou para to-
dos os jogos com eles (Campi-
nense), acabou que não veio a
acontecer. Isso prejudica o tra-

balho, mas faz com que a gen-
te vá em busca de alternativas
para sanar os problemas que o
time vai precisar. Mas o impor-
tante é que o elenco está prepa-
rado para essas adversidades e
isso tende a ir crescendo duran-
te a temporada”, falou o treina-
dor Ranielle Ribeiro.

O Santa vai a campo no últi-
mo amistoso do ano tentando
se manter invicto. Até aqui, fo-
ram três vitórias e dois empa-
tes nos jogos-treinos, empatan-

do com ASA e CSP-PB, mas le-
vando a melhor sobre os times
amadores, como o Íbis.

ADVERSÁRIO
O Maguary fez uma campanha
surpreendente na Série A2 do
Campeonato Pernambuco, ter-
minando entre os quatro me-
lhores na tabela. Central, Belo
Jardim e Porto também subi-
ram. O Petrolina, que ganhou
por causa do STJD, ainda pode
recorrer a entrar em campo.

IVAN MOTA

esportes@diariodepernambuco.com.br

A
Confederação Brasilei-
ra de Futebol divulgou
ontem o regulamento

da Copa do Brasil de 2023. Po-
rém, uma mudança importan-
te também foi apresentada pa-
ra a edição de 2024 da compe-
tição. Com a extinção da classi-
ficação pelo ranking nacional
de clubes, 80 das 92 vagas serão
definidas por competições esta-
duais. Com isso, o Campeonato
Pernambucano terá uma maior
importância para os clubes.

Líder do estado no ranking
nacional de clubes da CBF, o
Sport tinha vaga garantida na
Copa do Brasil com a utiliza-
ção desse critério. Agora, as-
sim como todos os outros clu-
bes que disputarão o Campeo-
nato Pernambuco de 2023, o

Santa Cruzmudade adversário

AMISTOSO

CBF divulga regulamento
e edição de 2024 terá
vagas a partir das
posições dos estaduais.
Em Pernambuco, irão
se classificar os três
melhores de 2023

ESPORTES
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Novidade
deve evitar
que times

menosprezem os
estaduais

do próximo ano

Editores-assistentes:Anderson Malagutti e Wladmir Paulino

EVELYN VICTORIA/SANTA CRUZ

Tricolor desiste do Campinense para pegar o Maguary
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CopadoBrasil dáCopa doBrasil dá
‘peso’ aosestaduais‘peso’ aosestaduais

Leão também poderá buscar
sua classificação na compe-
tição nacional pelo Estadual.
Seguindo as federações mais
bem colocadas, Pernambuco
terá três clubes no campeo-
nato de 2024.

Em 2023, o estado será re-
presentado por Náutico, San-
ta Cruz e Retrô, que começa-
ram a competição na primei-
ra fase, e o Sport, que se bene-
ficiou com a classificação do
Fortaleza para a Copa Liberta-
dores, herdando a vaga desti-
nada para a Copa Do Nordes-
te, e iniciará sua trajetória já
na terceira fase. Vale lembrar

que o Leão foi eliminado nas
quartas de final da última edi-
ção do Estadual e poderia ficar
de fora da Copa do Brasil sem
o critério do ranking.

Náutico, campeão, Retrô, vi-
ce, e Santa Cruz, terceiro co-
locado, garantiram suas vagas
na competição nacional direta-
mente pelo seu desempenho

no Campeonato Pernambuca-
no de 2022, que ganha uma
importância ainda maior após
as mudanças divulgadas pela
CBF. Agora, São Paulo e Rio de
Janeiro terão seis representan-
tes, seguidos de Rio Grande do
Sul, Minas Gerais e Paraná, com
cinco vagas.

Além de Pernambuco, Ceará,
Goiás, Santa Catarina, Bahia,
Alagoas, Mato Grosso, Pará e
Maranhão, terão apenas três
vagas. Os demais estados ficam
com dois representantes. Doze
times vão garantir suas classi-
ficações e estrear diretamente
na terceira fase da Copa do Bra-

sil caso se classifiquem para a
Copa Libertadores de 2024, ou
vençam as edições de 2023 da
Copa do Nordeste, Copa Verde
e Série B.

Caso essa lista não preencha
as 12 vagas restantes, clubes se-
rão incluídos por sua participa-
ção no Campeonato Brasileiro
da Série A. Com isso, a CBF afir-
ma que as federações com três
vagas garantidas na Copa do
Brasil terão que destinar obri-
gatoriamente duas vagas para
os campeões e vices dos Esta-
duais, com a terceira vaga po-
dendo ser destinada a critério
de cada entidade.

Edição do ano que vem da
Copa do Brasil terá quatro
times pernambucanos:
Náutico, Santa Cruz,
Retrô e o Sport
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Grande decepção do ano foi voltar para a Terceira Divisão

Após 20 anos, Alvirrubros comemoraram o bi do PE

JÚLIO CÉSAR MARTINS

ESPECIAL PARA O DIARIO

julio.martins@diariodepernambuco.com.br

O
ano de 2022 tinha tu-
do para ser bom para o
Náutico. Depois de dei-

xar um gosto de “quero mais”
na edição da Série B do ano pas-
sado, a equipe poderia, enfim,
se estruturar e conseguir o tão
sonhado acesso para a primei-
ra divisão. Tudo ia bem, inclu-
sive com o bicampeonato Per-
nambucano após 20 anos, po-
rém o clube conseguiu ir do
céu ao inferno.

Com sucessivos erros na mon-
tagem e condução do elenco,
cinco treinadores ao longo da
temporada, sucateamento do
setor de análise de desempe-
nho, fundamental nos tem-
pos de hoje no futebol, o Tim-
bu foi eliminado na primeira
fase da Copa do Brasil e fez
uma campanha vexatória na
Segundona. O rebaixamento
sendo lanterna e com 65 gols

tomados trouxe de volta o pe-
sadelo defensivo dos últimos
anos, além de escancarar ou-
tra realidade.

BI PERNAMBUCANO
Mesmo sem embalar no esta-
dual, ficando em segundo lu-
gar e sem vencer nenhum clás-
sico na primeira fase, o Timbu
conseguiu uma vaga diretamen-
te nas semifinais. Antes disso,
teve sua primeira troca de trei-
nador, com a saída de Hélio
dos Anjos e a chegada de Feli-
pe Conceição. Em um dos due-
los mais pobres tecnicamente
do campeonato, a equipe der-
rotou o Santa Cruz nos pênal-
tis e enfrentou o Retrô na fi-
nal. No primeiro jogo, já com
seu terceiro comandante, Ro-
berto Fernandes, perdeu por 1
a 0 em pleno estádio dos Afli-
tos, trazendo um ar de descon-
fiança para a torcida.

Por outro lado, devolveu o
placar no tempo regulamen-

tar na Arena de Pernambuco
mesmo com um jogador a me-
nos. Na disputa de pênaltis, viu
o goleiro Lucas Perri decidir,
pegar duas cobranças adver-
sárias e ser fundamental na
conquista do segundo título
seguido, algo que não aconte-
cia há 20 anos. A última vez
que o Náutico havia sido bi-
campeão pernambucano foi
em 2001 e 2002.

COPABRASIL ENORDESTE
Duas das competições de maior
importância, Nordestão e Copa
do Brasil deixaram sensações
opostas no clube. No regional,
após primeira fase conturba-
da, com direito a derrota con-
tra o Sport, o Timbu conseguiu
se reerguer e se classificou em
terceiro no grupo B. Nas quar-
tas de final, primeira fase eli-
minatória, venceu o Botafogo-
-PB nos pênaltis. O jogo foi emo-
cionante para os pernambuca-
nos, já que o time atuou com

um jogador a menos desde os
13 minutos do segundo tempo.
Já na semifinal, enfrentou o to-
do poderoso Fortaleza no Cas-
telão e foi eliminado ao perder
por 2 a 0, dando um ar de pa-
pel cumprido.

Em contrapartida, a Copa do
Brasil tinha uma importância
grande principalmente no orça-
mento para 2022. Ir o mais lon-
ge possível na competição era
fundamental para as contas do
clube. Só que a história foi bem
diferente. Em uma partida fra-
ca tecnicamente, o Náutico foi
eliminado na primeira fase, pe-
lo Tocantinópolis, fora de casa,
ao ser derrotado por 1 a 0, frus-
trando os planos da diretoria.

VEXAMENA SÉRIE B
A Segundona foi o pior mo-
mento da equipe no ano. De-
pois de iniciar o campeona-
to de maneira regular, fican-
do no meio da tabela, o Náu-
tico acumulou uma série de

seis derrotas seguidas e, logo
em seguida, quatro, colocan-
do os alvirrubros na zona de
rebaixamento, lugar de onde
não conseguiu sair. Nesta al-
tura, Elano já figurava como
quarto técnico, e a confian-
ça do time foi sendo minada.

Depois de ter uma vitória e
cinco derrotas em seis jogos, o
treinador foi demitido e Dado
Cavalcanti foi contratado. Já
na lanterna e com uma mis-
são quase impossível, o coman-
dante tentou fazer de tudo pa-
ra uma reviravolta, mas já era
tarde demais. Mesmo vencen-
do o Ituano e o Brusque, empi-
lhou novas derrotas e só viu o
elenco desmoronar psicologi-
camente. A Série B terminou
com o Náutico sendo lanter-
na, 14 pontos atrás do primei-
ro time fora do Z4, com a pior
defesa, tendo levado 65 gols, e
perdendo 24 embates, totali-
zando cinco a mais do que um
turno inteiro.

Timbuvai do
céu ao inferno
em2022
Esportes DP relembra o ano do Náutico, que
começou com o bicampeonato estadual, mas
terminou com a vexatória queda para a Série C

[ Saiba mais

Náutico em
2022

TÉCNICOS: Hélio dos Anjos,
Felipe Conceição, Roberto
Fernandes, Elano e Dado
Cavalcanti

ARTILHEIRO: Jean Carlos (8)

H Bicampeão estadual
H Semifinalista do Nordestão
H Eliminado na 1ª fase da
Copa do Brasil
H Último colocado na Série B

Jogos: 61
² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ²

² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ²

² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ²

² ² ² ² ² ² ²

Vitórias: 18
² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ²

Empates: 11
² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ²

Derrotas: 32
² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ²

² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ²

Gols pró: 62
² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ²

² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ²

² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ²

² ² ² ² ² ² ² ²

Gols contra: 85
² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ²

² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ²

² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ²

² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ²

² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ² ²

Aproveitamento: 35,51%
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SAF: semnegociações
nomomento na Ilha
Presidente do Conselho Deliberativo, Pedro Leonardo Lacerda revela, entretanto,
que houve propostas reais no começo do ano para a construção da SAF

ANDERSON STEVENS/SPORT

Busca por novos “parceiros” deve se intensificar em 2023 com a nova gestão de Romão

Por vaga, Belo Jardim
vai recorrer no STJD

PERNAMBUCANO 2023

LOTERIAS[
QUINA 6034

04 12 30 45 55

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA 1 5.183.715,09
QUADRA 76 5.901,11
TERNO 6.395 66,79

LOTOMANIA 2409

04 07 08 12 18 33 35 46 49 51

65 66 69 72 76 80 81 83 86 89

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

20 ACUMULOU 6.209.913,06
19 7 36.773,51
18 65 2.475,14
17 752 213,94
16 4372 36,79
15 18400 8,74
0 0 0,00

LOTOFÁCIL 2698

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 1 1.247.939,61
14 273 1.369,25
13 10370 25,00
12 124958 10,00
11 685809 5,00

01 02 03 04 05 08 09 10

12 17 20 22 23 24 25

IVAN MOTA

esportes@diariodepernambuco.com.br

O
assunto da SAF do Sport
segue repercutindo pe-
los bastidores do clube.

Leonardo Lacerda, atual presi-
dente do Conselho Deliberati-
vo do Leão, que deixará o car-
go no dia 5 de janeiro, quando
a nova gestão rubro-negra irá
assumir, afirmou que o clube
recebeu propostas reais sobre o
assunto no começo do ano, mas
disse que no momento não exis-
te nada em andamento sobre
um possível projeto no clube.

Em entrevista ao programa
Momento Esportivo, com Jorge
Soares, na Rádio Clube, Leo-
nardo Lacerda disse estar es-
tudando a SAF e falou sobre
propostas que foram feitas no
começo do ano. “Já no come-
ço de 2022 existiam propostas
ou interesses reais para a cons-
trução de uma SAF. Eu opinei
ao presidente que achava mais
importante tratar da adminis-
tração como um todo. Dos con-
troles internos, transparência
e fixação de parâmetros”, dis-
se o presidente do CD.

Ele ainda comentou sobre a
situação atual do assunto no

Leão, afirmando que nada re-
lacionado ao projeto SAF es-
tá em andamento. “Esse pro-
cesso SAF não tem nada ain-
da em andamento até o pre-
sente momento no clube. Ne-
nhum expediente foi encami-
nhado pelo presidente Yuri Ro-
mão ao Conselho Deliberativo.

Não existe nada em andamen-
to sobre SAF dentro do Sport”,
disse Leonardo Lacerda.

O presidente do Conselho
também comentou sobre a pos-
se da nova gestão, que seguirá
com Yuri Romão como manda-
tário do Sport, além de um no-
vo comandante do CD. “O nos-
so estatuto estabelece a data da
posse como sendo 5 de janei-
ro. É um momento rápido on-
de faço o uso da palavra e em-
posso o presidente (do Conse-
lho Deliberativo) eleito Sílvio
Neves Baptista, que empossa
os conselheiros. Além da pos-

se de Yuri Romão e seu vice”,
afirmou.

ATIVOMESMO SAINDO…
Mesmo deixando o cargo de
presidente, Leonardo Lacerda
disse que se manterá ativo no
clube. “Eu sou conselheiro na-
to. Todo ex-presidente do Deli-
berativo e do Executivo passa
a ser um conselheiro perma-
nente e estarei à disposição da
nova gestão e do presidente Sil-
vio Neves Baptista para colabo-
rar em tudo aquilo que me for
demandando. Sempre fui um
conselheiro muito ativo, desde
a primeira vez que fui eleito,
em 1999, com 18 anos”, disse.

Já pensando em 2023, ele co-
mentou que espera um ambien-
te de maior tranquilidade no
clube para o novo biênio, no-
vamente com Yuri Romão na
presidência do Leão da Ilha.
“Agora é o momento de olhar
para frente, pensar nesse no-
vo ciclo e torcer para que, em
um ambiente mais sereno, es-
se processo tão defendido e tra-
balhando por mim pela pacifi-
cação do clube ganhe um no-
vo impulso”, finalizou Leonar-
do Lacerda.

IVAN MOTA

esportes@diariodepernambuco.com.br

Os desdobramentos da Sé-
rie A2 do Campeonato Per-
nambucano de 2022 seguem
afetando a elite do futebol de
Pernambuco em 2023. Após
o Petrolina recuperar pontos
no STJD e retomar seu aces-
so para a primeira divisão es-
tadual, o Belo Jardim, que ti-
nha a vaga assegurada, confir-
mou ontem que irá recorrer
no Superior Tribunal de Justi-
ça Desportiva da decisão que
favoreceu a Fera Sertaneja.

Em nota divulgada pela
assessoria do Calango, a di-
retoria do clube diz que “o
recurso do Petrolina foi in-
tempestivo. A decisão do ST-
JD foi fundamentada em da-
dos que não dão condições de
reverter a decisão já chance-
lada por unanimidade pelo
Tribunal de Justiça Despor-
tiva de Pernambuco”, além
de garantir que já constituiu

advogado no Rio de Janeiro,
cidade sede do Tribunal, pa-
ra acompanhar a tramitação
da ação judicial.

ENTENDAOCASO
O Petrolina foi considerado
culpado no TJD-PE, por su-
posta irregularidade na es-
calação do zagueiro e late-
ral esquerdo Raykar, com ba-
se no Art. 214 do Código Bra-
sileiro de Justiça Desportiva,
que prega sobre a regularida-
de dos atletas para entrar em
campo. A denúncia foi reali-
zada após o empate em 0 a 0
contra o Maguary, no último
dia 8 de novembro, onde um
dia antes o atleta havia rece-
bido uma punição por dois jo-
gos. Porém, a Fera Sertaneja
apresentou o recurso no ST-
JD, alegando que não havia
recebido o comunicado ofi-
cial vindo do TJD-PE. A quei-
xa foi aceita de forma unâni-
me pelo Pleno.

Sport deve ser mais um
clube a se transformar em
Sociedade Anônima do
Futebol nas próximas
temporadas
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